

Boric lidera; Sichel tiene menos rechazo

Salió la CEP y a dos meses de la elección al 65% no le gusta ningún candidato

Porcentaje implica que elección está “líquida” y que podría haber alta abstención. Los análisis de Le Foulon, Castillo, Guzmán y Garrido.

Por equipo de “La Segunda”

Quedan solo dos meses para la elección presidencial y sondeo tras sondeo se acentúa la idea de que la carrera a La Moneda sigue abierta. Hoy fue el turno de la encuesta CEP, uno de los barómetros electorales cuando el voto era obligatorio, pero que al igual que el resto ha tenido problemas en sus pronósticos desde que se hizo voluntario. Sin embargo, sigue siendo el sondeo más esperado por la clase política.

En esta última edición, en las dos preguntas realizadas respecto a la presidencia, el frenteamplista Gabriel Boric se impone a Sebastián Sichel y con mayor holgura a Yasna Provoste. Eso sí, vuelve aparecer la indefinición —y esta vez con mayor fuerza— como grupo mayoritario.

Ante la pregunta abierta “¿quién le gustaría que fuera el próximo Presidente de Chile”, el actual diputado obtiene 13 puntos, Sichel 11 (el margen de error es 2,8) y la senadora demócratacristiana 6. Le siguen Daniel Jadue y José Antonio Kast (ambos con 3), Franco Parisi y Pamela Jiles (2). El no sabe o no contesta llega a 50 y “otras opciones” 10. Y ante la consulta de “quien cree” que llegará a La Moneda, más allá de las preferencias, Boric llega a 25, Sichel marca 18 y la carta DC 10. La opción no sabe o no lo tiene claro llega a 38%.

La indefinición fue uno de los ítems a los que se refirió durante la conferencia de prensa de esta mañana **Carmen Le Foulon**, coordinadora del área de opinión pública en CEP: “Lo que me parece más relevante resaltar es el alto porcentaje de personas que aún no saben o no responden esta pregunta no es por quién van a votar, que es una pregunta más fuerte, sino quien le gustaría. En ese sentido tenemos un

50%, la mitad de la población, no tiene una persona que le gustaría que fuera Presidente. Cualquiera que fuera. Acá no se les restringió a que estuvieran en la papeleta, a que fueran de un partido político; después tenemos otro 10% que responde otras personas”.

Y remató: “Pero si sumamos entre las otras respuestas, quienes sabemos que no van a estar en la papeleta, es decir Daniel Jadue y Pamela Jiles, tenemos un 15% que responde otras personas que no van a estar en la papeleta, por lo tanto, un 65% de la población o bien no tiene una persona que prefiera o la persona que prefiere no va a estar en la papeleta... hay un gran trabajo que deben realizar los y la candidata, para convencer a parte importante de ese público”.

En relación a procesos anteriores, Le Foulon recordó que “si comparamos estos resultados, con lo que pasó con la encuesta del 2017, en un período de tiempo similar, antes de la elección, vemos que en esta elección hay un mayor porcentaje de personas que aún no tienen una persona que le gustaría que fuera el Presidente”. Citando datos, aseveró que “en la

¿Quién le gustaría que fuera la o el próximo Presidente?



13%

Gabriel Boric



11%

Sebastián Sichel

elección pasada había un 35% aproximadamente que no sabían o no respondían, o un 5% de otras respuestas, por lo tanto vemos comparativamente una gran diferencia. Esta mucho más, como se ocupa decir ahora, ‘líquido’ quién le gustaría que fuera su próximo presidente y, por tanto, asociado a eso, por quién van a votar. Está mucho más abierto que para la elección anterior sin dudas”.

Isabel **Castillo**, cientista política e investigadora posdoctoral de la UC, dice que “hay que tomar los datos con cuidado” y hace algunos matices en su análisis: “No olvidemos que más de la mitad de la población no vota. De ese 50% que no quiere a ninguno de los candidatos, es probable que muchos no voten”. De todos modos coincide que “es una elección que sigue bastante abierta” y remarca que “en

Triunfa el estilo Daza: subsecretaria es la mejor evaluada



Un leve refresh en su lista de nombres hizo la encuesta CEP de agosto a la hora de medir la evaluación de personajes políticos. Del estudio de abril, quedaron fuera el senador Felipe Kast, el exprecandidato presidencial RN, Mario Desbordes, el exprecandidato presidencial Evópoli, Ignacio Briones y el convencional Fuad Chahin.

En esta versión, entraron el ministro del Interior, Rodrigo Delgado, el presidente del PR, Carlos Maldonado, el presi-

dente de RN, Francisco Chahuán y la subsecretaria de Salud Pública, Paula Daza. Y fue ella quien, en su primera aparición en la CEP, se posicionó como la figura mejor evaluada de la escena pública (46%), anotando de paso el menor nivel de rechazo entre los personajes sometidos al test (21%).

La coordinadora del Área de opinión pública del CEP, Carmen Le Foulon, explicó que “dado el coronavirus, han surgido como figuras relevantes asociadas a la pandemia. Izkia Siches y Paula Daza han sido relevantes en el manejo de la pandemia y por eso se incorporaron”. La subsecretaria Daza,

valoró el resultado y dijo a La Segunda que implica que los ciudadanos están percibiendo de mejor manera los mensajes de la autoridad sanitaria. “El rol que me ha tocado es liderar los mensajes comunicacionales en el sentido de la prevención sanitaria y creo que esto manifiesta que las personas están confiando en lo que yo y el Minsal estamos haciendo y eso es una buena noticia”. Y agregó: “Mi papá me dejó un legado que él hizo toda su carrera como diplomático, que es estar donde Chile lo necesita”.

Kast el peor evaluado

Quien más subió en cuanto a evaluación respecto de la medición de abril fue el candidato presidencial de Apruebo Dignidad, Gabriel Boric, pasando de 15% a 29% y logró reducir su rechazo de -55% a 34%.



6%

Yasna Provoste



3%

José Antonio Kast



2%

Franco Parisi

elecciones anteriores había más claridad más temprano”. Destaca que “no hubo pregunta de intención de voto (por quien votaría si las elecciones fueran el domingo), ni tampoco votante probable, por lo tanto, el quién cree y quién quiere solo aproximaciones débiles”.

La experta electoral PS, **Carolina Garrido** recalca que el gran número de indefinición puede estar ayudado por el tipo

de pregunta que hizo la encuestadora, pues no se midió la intención de voto, sólo se consultó quién le gustaría que llegara a La Moneda: “Si se hubiera hecho la pregunta cerrada, como una papeleta, tal vez habría porcentajes distintos. Tiendo a creer que quienes no tomaron posiciones ante esta pregunta abierta, sí lo hubieran hecho ante una pregunta con alternativas de nombres”

Para el decano de la facultad de gobierno de la UDD, **Eugenio Guzmán**, el número no representa una gran sorpresa y es parte de lo que ha pasado en los últimos procesos electorarios en Chile: “Que el 50% no tenga candidato es lo mismo que decir, con otras palabras, que el 50% no irá a votar. En las últimas elecciones el 57% no fue a votar”, plantea.

Guzmán recuerda que “aparentemente todavía hay una resistencia de personas que no están interesadas en política, si se cruza ese 50% con la información

de quienes no están interesados en política, probablemente sea la misma. La sorpresa ocurrió hacia casi un año, cuando en el plebiscito votó un 51%”.

Boric gana en conocimiento, Sichel en evaluación

En nivel de conocimiento, evaluación y atributos se pueden ver algunas diferencias de percepción ciudadana hacia las principales cartas presidenciales: **Boric es el más conocido entre los tres con 84%, le sigue Provoste con 79% y Sichel con 77%**. En cuanto a evaluación, el candidato de la derecha obtiene 34% positiva y 32% negativa; Boric 29% positiva y 34% negativa; mientras que Provoste aparece más atrás con 23% positiva y 38% negativa.

“Provoste no tiene tanta diferencia con Boric. Pero refleja que el momentum que tuvo por los mínimos comunes ya desapareció y ahora es evaluada como una política más, que en general no les va tan

Piñera sigue mal, pero sale de su peor momento

A diferencia de su primer mandato – donde marcó un peak de 62% de aprobación en diciembre de 2011 –, el Presidente Sebastián Piñera nunca logró acercarse al umbral de 50% de aprobación en su segundo periodo. Su punto más alto en la CEP lo vivió en la encuesta de octubre-noviembre de 2018, cuando marcó 37%, contra 39% de desaprobación.

Pero tras el estallido social se fue en franca picada, hasta caer a un piso de 6% en la medición de diciembre de 2019, con una desaprobación de 82%. Pero aunque continúa en un mal momento, ya se despegó de ese nivel y en la encuesta de hoy alcanza 16% de aprobación, un punto más que el mínimo del segundo gobierno de Bachelet (julio-agosto de 2016), al que cayó golpeada por el caso Caval. La desaprobación a la forma en que Piñera conduce el Gobierno bajó 14 puntos, marcando 68%.



bien”, plantea Castillo.

¿Cuáles son los desafíos ante este escenario? “Sichel tiene que asegurar sus votos de derecha, pero moverse al centro pues aún sigue sin hacerlo. Provoste está perdiendo a un electorado que es más de izquierda y debe retenerlo: la gente socialista puede que esté oficialmente en su coalición, pero los votos pueden estar más cercanos a Boric. Y el desafío de Gabriel es ordenar a un electorado de izquierda, alinear al exvotante comunista”, dice Garrido.

El candidato del bloque oficialista, Chile Podemos Más, Sebastián Sichel, también creció en evaluación positiva (de 30% a 34%) y bajó su rechazo de -37% a -32%.

En paralelo, el candidato presidencial del Partido Republicano, José Antonio Kast, quedó como el peor evaluado de la encuesta (61%), seguido por la presidenta del Senado, Ximena Rincón (58%) y el alcalde de Recoleta y ex-candidato presidencial del PC, Daniel Jadue (57%).

La candidata de Nuevo Pacto Social —exUnidad Constituyente— Yasna Provoste retrocedió en evaluación positiva (de 26% a 23%) y bajó en rechazo (de -40% a -38%). El Presidente Sebastián Piñera logró reducir su evaluación positiva de -70% a -41%.

Se considera de...

34%

Centro

18%

Izquierda

15%

Derecha

33%

NS/NR